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如今，摩拜单车已经很流
行。

胡玮炜1982年出生于浙江
东阳，父母经商。2004年，她从
浙江大学城市学院新闻系毕业
后，进入刚创刊的《每日经济新
闻》经济部做汽车记者。后来又
去了《新京报》《商业价值》和极
客公园，做科技报道。

从汽车记者转型科技记者
后，胡玮炜感觉汽车行业会发
生巨大变化。在极客公园老板
的支持下，她辞职并创办了一
个叫极客汽车的科技新媒体。

投身单车事业

2014年的一天，胡玮炜一
个在奔驰中国设计中心工作的
朋友告诉她，未来的个性出行
工具会有一波革新潮流。蔚来
汽车的董事长李斌问她，有没
有想过做共享出行项目。

“我有一种被击中的感
觉，我立刻就说我想做这件
事，然后李斌就投资了我。”
胡玮炜说，她在国外看到过
类似的项目，而且作为用户，
对国内公共单车的痛点有深
刻体会：车子不好看，办卡很
麻烦，取车还车要到固定地
点。

怀着激动的心情，胡玮
炜把这件事情告诉了极客公
园创始人张鹏，但张鹏看着
她说，你疯了吧，这是一个太
大的坑。

但不服输的她却对张鹏
说：不是你教我说要相信「相
信」的力量吗？而张鹏却告诉
她：“姑娘，我其实还有一句
话没有跟你说，他说除了要相
信「相信」的力量，你还要学会
计算的力量。”张鹏当时提出
最大的异议就是，摩拜单车的
自行车肯定会全部都被偷光，
所以不如单点突破。

能不能做一款无固定桩、
随取随还的共享单车？胡玮炜
迅速组建了团队，把之前在福
特做技术的一个朋友拉过来作
为合伙人。

产品设计好了之后，摩开
始找生产商。一开始找的是一
些传统自行车公司，但这些公
司要么缺乏足够诚意，把摩拜
当“菜鸟”来糊弄，提出的一些
配件价格远超市场水平，要么
积极性不高。胡玮炜的那几点
要求，相当于革新了自行车，对
传统厂商来说，意味着要重新
调整生产线、培训工人和重构
供应链和质量标准。

在设计自行车的时候，胡
玮炜提了几个要求：一是实心
轮胎，不用担心爆胎；二是没有
链条，不用担心掉链子；三是车
身要全铝，不用担心生锈。在经
过好几轮的设计比较后，最终，
一个爱好骑行的汽车设计师的
设计方案被采用。

于是胡玮炜尝试跟“攒电
脑”一样，到市场上去找人组
装。她来到位于天津的北方最
大自行车市场，发现里面什么
配件都能找到，但依然找不到
一家愿意跟摩拜深度合作的公
司。

最后，胡玮炜被迫下决心
自己成立一家工厂来生产自行
车。

站在用户的角度

考虑细节

“每当我们纠结细节时，都
会回到一个标准：方便和便宜。
这是公共自行车的核心价值。
要达到这两点，就需要车辆稳
定耐用，因为频繁返修的成本
难以承受，其他需求都是次要
的，只能尽量满足。”摩拜单车
CEO王晓峰说。

在自行车厂看来，这种要
求莫名其妙。摩拜单车要求车
轮的辐条保证4年不坏，自行车
工厂的反应是：“辐条这么便
宜，坏了换一根不就行了？”同
样，在寻找车锁供应商时摩拜
单车也碰了壁，在此之前，市场
上并没有二维码电子自行车
锁。

王晓峰在这时加入，操作
整个项目。不难理解摩拜单车
邀请王晓峰的想法，毕竟这是
个看上去和Uber有点类似的产
品。王晓峰接手后，摩拜单车
从一个App变成了一个拥有
工厂、自己生产所有硬件的

“重公司”。而且它跟Uber也
不一样，更像汽车分时租赁
服务 c a r 2 g o，只不过租赁的
工具从Sm a r t轿车变成了自
行车。

“创始团队经过试错后的
判断是，如果只做平台，后期要
协调的问题远比自己做硬件多
得多。”王晓峰说。而硬件创业
公司的一个共同经验就是，造
出一个成熟的产品远比想象的
难。

虽然有了自己的工厂，并
邀请了一个资深的自行车厂厂
长和他的团队来负责生产，但
就像特斯拉一开始不得不边生
产边设计流水线一样，摩拜单
车理顺生产流程也很不容易。

王晓峰印象比较深的一个
零部件是锁舌。要达到他们2万
次开关的要求，就得购买一种
日本产品，但是日本公司下单
后要45天才能到货。“当时有点
蒙，所有零部件都准备好了，一
个锁舌要卡45天。”王晓峰说。
后来他们幸运地在一个供应商
的仓库里找到了库存，最后在
2015年年底造出了第一批符合
自己严格要求的，专用于公共
租赁的自行车。

当然摩拜单车的团队还是
在想办法升级体验。比如把轮
胎做细、优化轴承，以及用特种

塑料替代金属车身。至于车筐，
王晓峰和团队纠结过，最后选
择不要。“我们去年12月试运营
过第一批车，有车筐，结果没几
天，里面就出现了小广告、食品
包装袋甚至臭袜子。”不过最
近，摩拜单车已经推出了带有
车筐的新车型，它更像一个支
架，能放包，但放不了小物件。

城市微观运营里

的门道

2015年底，在摩拜的产品
快要成型，A轮融资快要结束
的关键时候，胡玮炜让投资人
帮自己物色一个运营能力非常
强的CEO.

正好当时优步上海总经理
王晓峰辞职，打算回加拿大发
展。看到新闻后，胡玮炜说服王
晓峰加入摩拜。王晓峰毕业于
厦门大学，学的是管理学，在宝

洁、谷歌中国和腾讯工作过。
“我们就沟通了不到两个

小时，他是一个很直接和干脆
的人，而且非常专业、职业，执
行力和行动力超强。在宝洁接
受过系统的管理训练，在优步
带领团队打过很多仗。他身上
有很多我完全没有的东西。”胡
玮炜说。

担任摩拜CEO后，王晓峰
曾在微博上说，摩拜是iPhone1
代。这似乎透露出摩拜做一个
生态平台的野心。无论是过去
的苹果公司，还是这几年的小
米公司，都是从一个硬件产品
出发，延伸到了软件和服务市
场，并最终成为一个生态平台。

摩拜单车刚出来时，正好
赶上冬天，不太适合在北京等
寒冷和有雾霾的北方城市推
广，于是将第一站锁定上海。上
海因为举办过世博会的缘故，
整个城市划了很多白线，圈出
固定区域供自行车停放，能为
摩拜节省不少市场和用户教育
的成本。

在选择投放点的时候，胡
玮炜说，主要是根据自行车“眼
睛”看到的区域。这个眼睛就是
后台数据，比如什么地方的人
打开App的次数最多，可能就
需要往这些地方多投放一些车

辆。一些商圈集中的地方成为
主要投放点，比如上海的南京
西路、人民广场和静安寺商圈。

摩拜还进入一些重点的社
区和街道。比如，在上海，摩拜
的一个主要投放点就在静安区
临汾路街道，这个街道曾多次
受到中央领导的视察。

此外，摩拜也会覆盖一些

政府机构所在地。摩拜在上海
的一个推荐停放点就在上海市
规划与土地资源管理局附近。

胡玮炜说，一开始摩拜并
不想进校园，但很多需求主
动找上门来。一些大学生把
摩拜的单车骑到了大学里。
还有，北京大学等学校想做
无机动车校园，希望跟摩拜
合作。几乎每所高校都有大
量历届毕业生留下来的废旧
单车，很多高校希望跟共享
单车公司合作，鼓励学生租
车而非买车。进入校园后，摩
拜几乎是免费运行，比如学
生身份用车，每单最低是一
毛钱。

在宣传和推广上，除了
找政府官员和高校领导试骑
摩拜单车外，摩拜很重视跟
城市的“毛细血管”合作。摩
拜在上海就跟安帮成扬和日
升等停车场合作，免费进驻他
们在地铁站的收费停车处。

市场很大，但蛋糕

不好啃

运营以来，摩拜单车经常
被偷，有的则被捡垃圾的人扛
走卖到废品站。还有人把单车
骑到小区，甚至自己家里，供私
人使用。有的骑到停车场或者
火车站候车厅，造成单车要么
被城管收走，要么因为位置太
偏，后续用户找不到车，导致单
车变成“僵尸车”。还有一些黑
摩的和黑三轮，觉得自己的生
意被摩拜抢了，派人把摩拜上
的二维码给撕掉或者喷上黑
漆。

为此，摩拜出台了信用分
规定。乱停一次扣20分，如果你
的分数低于80分，用车成本按
照半小时100元计算。你可以通
过拍照举报他人违停获赠信用
分，到达80分以上，将恢复1元/
半小时的价格。

摩拜80%的用户是80后和
90后，70后占10%以上。这些用
户正在深度影响着摩拜。庄骥
这些猎人们就在帮摩拜解决
违停问题。

胡 玮 炜 还 专 门 问 过 庄
骥，为什么这么热衷举报违
停 。庄 骥 说 ，只 是 想 维 护 正
义，觉得城市里就应该有骑
士精神。

这些现象让胡玮炜很兴
奋，她认为以后摩拜很可能
激发出用户身上的其他情感
元素。但她说摩拜目前还不
知道怎么把用户和摩拜的这
些“化学反应”运营起来。

不过，捕捉和运营这些
“化学反应”对摩拜来说至关
重要。如何从这些人身上，探
索出更多的可能性，是未来
摩拜的商业模式和产品模式
的想象空间所在，也是摩拜
生态圈搭建的最底层基础。

在设计自行车的时候，胡玮炜提了几个要求：一是实心轮胎，不
用担心爆胎；二是没有链条，不用担心掉链子；三是车身要全铝，不
用担心生锈。

2016年，共享单车一不小心成为了那个站在风口的项目，其中
摩拜单车一年之内融资数亿美元，其投资机构更是包括红杉资本、
高瓴资本这样的一流投资机构以及腾讯这样的互联网巨头，但其创
始人胡玮炜却很少出现在公众视野之中，今天就为大家盘点一下这
位传奇女性。

摩拜单车创始人胡玮炜

从从小小记记者者到到大大老老板板
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